
老年人的样子
顾维民

! ! ! !骑自行车途经武

宁南路万航渡路口!

看到红灯! 自然地停

在停车线内等候" 有

两个小伙子超出了停

车线!有一位交通协警走上前来!指示他

们退回到停车线内! 两位小伙子有点不

情愿!这时!协警指着我对他们说!学学

老年人的样子" 两位小伙子脸带笑容看

了一下我!自觉地退回到了停车线内"

一路上!我就在思索!老年人应该是

什么样子#

记得有位作者对老年人有过这样一

个描述$他!面带笑容!和蔼可亲" 可是!

时光! 让道道皱纹爬满了这张略显沧桑

的脸" 他戴着一顶帽子!显得那么朴素"

那副眼镜下的眼睛! 俨然没有了曾经的

年轻活力!那么深邃!倒体现出些许德高

望重的感觉"岁月和他那爱笑的天性!使

得他的脸上留下了两道笑纹" 这是对老

年人外在形象的描

述!而外在形象!是内

在修养造成的"

我想老年人的内

在素养$其一!要有自

尊" 要尊重自己! 经历了风风雨雨的老

人! 在纷繁的社会中更加应该拥有一颗

平常心!不以私欲而贪心!不以损人而丧

良心"其二!要会宽容"这是气度和气量!

品格和境界"阅尽了人间百态!理应不再

为一私一利斤斤计较"无理不取闹!得理

且饶人"其三!要懂规矩"就是道德规矩

和法律规矩"以道德为底线!以法律为准

绳!应该是老年人的行为准则"

近来!常常爆出一些

为老不尊!被称作为%熊

老人&的新闻" 但愿这些

人能从上面三点来检点

一下自己!做出老年人应

有的样子来"
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代购上海货
周钰栋

! ! ! !那些年，上海产品，小
到蛤蛎油、百雀羚和香肥
皂，中到服装鞋帽、床单毛
毯，大到手表、收音机、自
行车和缝纫机，可以说每
一样都是全国人民的最
爱。可是国家施行计划经
济下的统购统销政策，对
于像皖南山区一些小县城
里的百货公司来说，一年
里也难得调配到一两件上
海货。当
时县城里
有许多像
我一样被
学校分配
来此工作的上海人，我的
一些同事和邻居便近水楼
台，每到年终，纷纷来央求
我探亲期间帮他们代购一
些上海生产的日用品。
一开始我代购的商品

只限于不需要凭票购买的
雪花膏、百雀羚、药皂、女
式半高帮雨靴、解放鞋和
节约领，还有一元二角一
斤的什锦水果糖等，后来
得知上海的牙膏是可以用
废牙膏皮换购的，于是大
家就在平时将废牙膏皮攒
着，等到我回上海前交给
我。再后来，又打听到皖南
山区和江浙两省交界处的
几个小镇上，安徽的粮票、
布票是可以和江浙的粮
票、布票通用的，而江苏的
粮票和浙江的布票也可在
上海使用，于是就想方设
法去两省交界处的小镇上
去换票，好让我去代购糕
点和衣服、布料、床单等。
由于每次托我代购的

人员较多，货品又杂，为防
出错，我将每人的姓名、代
购物的品名、数量等一一
记在笔记本上，以便代购
时可按图索骥；代购时还
将货品的单价一一记下，
等到交差时照实银货两
讫。由于每次代购的数量
多，不可避免会遇到一些
麻烦。有一次我一连几天
在家门口的一家食品店购
买什锦糖果（不凭票但限
购），营业员怀疑我是投机
倒把，欲报告派出所。危急
时刻，遇上了几位前来购
物的老邻居，由他们证明，

我买糖是为了招待乡下来
的亲戚，这才让我脱险。为
避嫌，后来我便学乖了，每
次只在一家商店购买少量
的物品，然后换一家再买。
往回搬运时，同样会

遇到意想不到的险情。
那年我带着两只装满

代购物品的大号旅行袋回
皖南，途中在江苏溧阳转
车。因未赶上开往皖南的

长 途 汽
车，身边
又没有单
位开的住
旅馆用的

介绍信，所以就只能在车
站的候车室里过夜了。半
夜时分，突然来了一帮头
戴柳条帽、手拿长铁棍的
纠察队员。一名纠察队员
在查验我的工作证时，另
一名的眼睛却直勾勾地盯
着我那两只旅行袋，命令
我打开。这下还了得！展现
在他们面前的是小县城里
难得一见的上海货，而且
数量之多，简直可以开一
家百货公司了。他们断定
我是“投机倒把分子”，将
我带到指挥部接受调查。
我被他们关在一间小

办公室里。天亮时，一名纠
察队员进来递给我几张纸
和一支笔，要我写悔过书。
为了蒙混过关，尽早脱身，
我“狠狠地”将自
己“责骂”了一顿，
并“发誓”要“改过
自新”。纠察队员
颠过来倒过去看
后，其中一个突然发话：
“念你是初犯，又真心坦白
了，所以我们决定对你从
宽处理，放你出去，但东西
全部没收。”我的脑袋一下
子“嗡”了起来，站着一动
不动。半晌，一名纠察队员
走过来喝道：“怎么？不想
走啊！”我这才缓缓转身默
默地朝门外走去。
走到街上，冬日的阳

光虽没有夏日里那般刚
烈，却依然刺眼，让我无法
睁开———我怕看到路人向
我投射过来的异样的目
光，更怕回单位后无法面
对同事、邻居。事后，好在

他们都还通情达理，与我
共同分担了货物被没收后
带来的损失。
自此事件后，我好几

次痛下决心，再也不干这
吃力不讨好的代购了，可
每一次总挡不住软磨硬
泡，最后不得不妥协，只不
过采取了一点“限购”的措
施，以防重韬覆辙。
这样的代购直到改革

开放才彻底停歇。
如今，虽说只要坐在

家里动动手指就可以立马
有快递送货上门，可一些

老同事、老邻居只
要一说到当年托
我代购之事，还是
有说不完的话题，
更津津乐道着在

使用上海货的过程中给他
们带来的那种引领时尚的
“风光”和上海老字号品牌
的质量。前一阵我上一位
老同事家去串门，她指着
床上铺着的一条毛毯说：
“小周师傅啊，这条凤凰牌
羊毛毯还是你当年替我从
上海买回来的，一直用到
现在，还完好如初，质量好
啊！”话语中有对上海老字
号品牌的赞美，也有对我
当年不辞辛苦地“冒险”的
感谢，当然也少不了对上
海品牌的祝愿———能像当
年一样，成为时尚的标志，
成为人们心目中的向往。
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! ! ! !诸暨江藻镇“银江社
区服务中心”大楼前，高个
头的年轻镇长小宋，面露
喜悦，站在红毯铺地的台
上讲话，台下立着家乡崇
尚文化教育的乡民们，有
老翁、老妪、中年男女和年
轻后生，还有载歌载舞的
姑娘、蹦蹦跳跳的娃娃
……冬阳照在他们身上，
天地间仿佛呈现出
大大的“和”字！
江藻镇的父老

乡亲和各路乡贤，
多年来为家乡的发
展捐款捐物，出钱
出力，这天他们十
分开心地陪同我们
参观了家乡祠堂、
民宅、建设中的公
园。这里有古老的
传说：西施浣纱，雁
宿湖畔；有家乡建筑：钱氏
宗祠，大高牌坊……村里
的小路清静洁净，民宅墙
上绘着身着淡青罗纱的西
施画像；村外的雁宿湖，曲
桥蜿蜒，碑亭玉立……浓
浓的乡情感染着我们。

建设中的雁宿湖，池
水已被抽干，正在清理池
底淤泥。注水之后，碧波荡
漾，夏日里满池荷叶，夜晚
湖景灯光柔和迷
人。自古以来，这地
方池中有荷花、莲
藕、大青鱼，池东庄
稼地，池西风水埂，
池南石板路，池北山野景
……在江藻，乡愁凝成了
雁宿湖，有千百年间洪水
冲垮家园的伤痛，也有现
今荷塘月色造福子孙后代
的欢愉。
诸暨枫桥镇的“杨氏

宗祠”即“杨维桢纪念馆”。
关于杨维桢，已有很多作
家写过不少文章介绍他，
评说这位元末诸暨人、文
学家（元代诗坛领军人
物）、书法家（创造了“乱世
气”的横斜扭曲、拗劲奇崛
的字体）。同样是诸暨的宗
族祠堂，“杨氏宗祠”不像

绿藏的“周氏宗祠”那样宏
大、敦厚、周围空旷，而是
显得精致浓缩，与周围民
居浑然一体。
杨氏宗祠及周围的环

境、氛围，给人一种“家”的
感觉。杨氏祠堂东邻街巷，
不时从巷内驶出电动车
等；祠堂前有一方小池，一
妇女在池边洗衣，池水倒

映出她的身影。天
气晴朗，池水映出
周围的建筑：矮房
老宅，高房新楼。站
在杨氏宗祠大门外
的池塘边拍照，镜
头里：天蓝，水蓝。
祠堂周围民宅

紧连，居民坐在白
墙老宅前抽烟、晒
太阳；小狗在路边
溜达，偶尔叫上几

声；西边山坡上，散养的家
禽在觅食，“咕咕”“咯咯”
的。这里有各种各样的声
响，从街巷池塘传出，从各
家各户传来。杨氏宗祠，就
在这样热热闹闹的山野
中，平静地望着人间。穿街
走巷，听到各种声音：织布
机的声音，加工产品的声
音，爆米花的声音，烘烤坚
果的声音，做糕炒菜的声

音……这里的家家
户户都有事做，家
族企业和小作坊很
多，有忙的，也有闲
的。各户的门框、门

楣上贴着各种对联和标
志，五花八门，却干净。
走出村镇，走到乡间

的大路上，向东去，北边是
山坡，南边是田野。田野
中，齐腰高的黄色稻秆和
荒草，在冬阳下散发着金
色光芒。一位红衣女人在
田野中东行，金色的稻秆，
暖洋洋的阳光……田野里
飘来泥土的味道。
望着金色田野中的红

衣女人，我大声喊道：“你
在做什么———？”

“我在找家里的
鸡———”隔着路边的土沟，

红衣女人举起手中的长条
树枝，大声回答。
“有几只鸡———啊？”
“五只———”红色在金

色中移动。
冬阳把这片田野照得

金灿灿，这里是他们的家
园。

七山一水两分田，自
然的禀赋，造就了诸暨的
秀山丽水。这一路的见闻，
带给我异样的感受和感
悟。山野的自然，冬阳的温
暖，历史的深厚，文化的底
蕴，家园的美好，民风的亲
和……诸暨给我留下了一
个难忘的冬天故事。

我爱年糕如初恋
袁荣良

! ! ! !说起来幼稚，年糕，居然是我从小
到大、从大到老的最爱。细想起来，或许
是因为儿时对年糕的美好和渴望印象
深刻，在心里绞成了所谓的情结，伴随
了我的一生，所以让我如此忠贞不二。
上个世纪五十年代中，过年几天是

一年之中食物最丰盛的日子，年糕也唯
一在此时此刻闪亮登场了。城市里的孩
子不知道年糕是怎么做出来的，只知道
快过年了，粮店里就有年糕卖了。三条
横的，三条竖的，一层一层摞成了一两
尺高的方墩墩，白生生玉朗朗的。每条
年糕上面还有红
杠杠或者红点
点，很喜气。每次
路过粮店，隔着
柜台往里张望堆
着的年糕小山，总禁不住垂涎欲滴。
母亲差遣我去排队买回来以后，总

是一根一根掰开，装入一个瓮头里，用
清水泡起来防止开裂，日长水久慢慢地
吃。只留几根切成片，加点黄芽菜、加点
肉丝烧成汤年糕，给我们小囡煞煞馋
虫、哄哄味蕾。年糕实在实在好吃。经过
千锤百炼，普普通通的大米糯米便脱胎
换骨，精华潜质彻底被激发出来了，软
糯而密实，咀嚼时富有抵抗力，香醇加
倍又不失稻米本色，回味十足。
印象里，家道清贫，母亲操持不易，

从我离开上海去贵州之前，就是这样的
汤年糕我也从来没
有吃到嘴巴尽兴、心

头过瘾的。到了
贵州，更没有年
糕了。其实那里过年时候也有二块粑，
拿全国粮票和农民换。二块粑和年糕一
样的内涵，只是太粗糙太马虎，吃到嘴
里，心里抵触。也许是乡恋，滋味和感觉
横竖都不对。直到八十年代改革开放，
上海内迁烂泥沟的贵阳电线厂下岗职
工家属工自谋出路，做了宁波水磨年
糕，开了手扶拖拉机不远几十里来到我
们厂推销，童鞋们喜出望外，奔走相告，
一传十十传百，我才真正又吃到了上海

咪道的年糕。
现在好了，

除了我，还有谁
稀罕年糕哦。饭
店里黄芽菜肉丝

汤年糕，荠菜肉丝炒年糕，还有肉丝换
成火腿丝、河虾仁的，菠菜炒的、韭黄炒
的、冬笋炒的、雪里蕻炒的、塌棵菜炒
的，随便吃。贵阳人吃希辣希辣的火锅，
也都可以要一份年糕煮来吃。菜谱上一
年四季有想精想怪、勿尼勿三的毛蟹炒
年糕，点一只，价钱老贵，年糕咪道没有
吃出来，吃了个满嘴蟹壳老姜。就连赫
赫有名的鲜得来和小常州排骨年糕也
少了昔日的风光。
不过，我的嗜好习惯也稍有改良。

买了年糕切成片，囥了冰箱里，天天早
上烧泡饭时抓一把放进去，腐乳榨菜萝
卜干过过，软硬兼施，味道还是那样的
好，一往情深，百吃不厌。
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! ! ! !日前，!"#$年度国家科学技术奖励
大会举行。这让我想到另一场科学的春
天的盛会———#%&$年 '月 ($日，全国
科学大会在北京人民大会堂隆重开幕。
这次会议确定了中国科技界未来的路线
政策方针，对于随后的中国改革开放和
科技发展起着至关重要的作用。
我作为上海的代表之一，荣幸出席

了全国科学大会。大会间隙，大会秘书处
组织代表参观科技成果。'月 !&日，阳
光灿烂的北京城，春意盎然。下午 '点，
我和其他上海代表进入北京展览馆。
在大厅，我突然听到一个洪亮的声

音：“那不是唐教授吗？”只见中科院上海
有机化学研究所研究员汪猷冲出人群，
疾步走向吉林代表团，握住吉林大学教
授、量子化学家唐敖庆的手，激动地说：
“唐教授，你好！我们见面了！”戴着深度近
视眼镜的唐敖庆先是一愣，而后哈哈大笑
说：“啊呀，原来是你，我的老朋友。我们见面了，我们见

面了！”两只手紧紧地握了又握。
“我们见面了。”在这亲切的话

语中，包含着辛酸的回忆。唐敖庆教
授告诉我，为了发展我国化学基础
理论和有机合成工业，(%&)年决定
招收 '"名学员，办一个量子化学讨
论班。各单位推荐的学员来报到了，
一切准备工作就绪了，然而，一股黑
云立即压到了他的头上。这时，他的
老战友汪猷同志写信给他，请他到
上海去讲课。量子化学班被压垮了。
(%&* 年 ) 月底，唐敖庆来到了上
海，汪猷和有机所的同志们冲破种
种阻挠，想方设法安排唐教授在上
海讲了两个月的课。
昔日的支持和帮助，让他俩结

下了深厚的友情，如今作为全国科
学大会的代表碰了面，彼此有多少
心里话要说啊！他们肩并肩，手拉
手，有说有笑。
“如今可好了。小平同志十分重

视科学技术的发展。为了实现四个
现代化，我们这些老人豁出去了。”唐敖庆低声而有力
地说着。
“那还用说。只要祖国强大，我们甘为孺子牛。”汪

猷接着唐敖庆的话头说。“你到上海来，再给我们带研
究生怎么样？”他发出邀请。
“我来学习，我来学习。”唐敖庆谦虚地答应着。
这时，上海代表团团长、时任市委书记韩哲一热情

地伸过手去，握住唐敖庆说：“唐教授，我们热烈欢迎你
到上海来讲学，带研究生。”时任市科委主任的杨士法
也握住唐敖庆的手说：“上海人民忘不了你。你培养了
像陈念贻这样的科学家，我们要感谢你哪！”

这感人肺腑的一幕，正巧被我“撞上”，赶紧写了
篇《战友重逢分外亲》的文章，送韩哲一同志审阅，他
大为赞赏，说“你抓活了一条新闻，赶快发回报社刊
登”。这篇新闻由报社当班的总编辑在“本报记者”后
面署上了“李文祺”三个字，刊登在第二天的《解放日
报》上，引起上海科技界和新闻界的震动。记者写新闻
报道，署名是很正常的事，然而在长达十余年的时间
里，翻开任何一家报纸，在消息稿前是三个字：“本报
讯”；在通讯稿后是四个字：“本报记者”。据说这种做
法有利于淡化记者的“成名成家”思想。保护记者的署
名权，是拨乱反正年代新闻主管部门考虑的一件事。
恰恰在这个时候，我撞上了好运，成了十多年来上海
新闻界第一个署名的记者。
犹记得在这个大会上，时任中科院院长郭沫若用

文学家的浪漫，呼唤科学的春天，鼓励科学家们“嫦娥
奔月”、“龙宫探宝”……如
今，嫦娥四号和玉兔二号
已开始代表全人类进行首
次月球背面之旅，中国科
学的春天，不，中国的春
天，多么让人振奋鼓舞！

昙 花
俞玉梁

! ! ! !自言自语？自闭症？矜
持？孤芳自赏？
太不当回事？不事声

张？不想惊动左邻右舍？低
调处理？
所以，我不敢置一辞。

原其本心，甚至不好意思
这样喋喋不休和过分关
注———窥视。

究竟是什么呢？
———别人不说，又何

必一定去问！

七夕会

美 食

大地和谐
陈顺源 摄


